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采采血血多多与与少少
得得看看天天气气好好不不好好
用血量比采血量“跑得快”，紧张成常态

采血用一次性设备

不会传染疾病

“献血会不会传染病啊？对身体会不会有
影响啊？”大一学生小孙在第一次献血前一直
纠结。专家解释，献血不会传染疾病，相反输
血存在传染疾病的可能，“尽管现在检测技术
越来越先进，但还是有很多传染病存在窗口
期。而献血却不同，现在采血用的都是一次性
设备，不可能传染疾病。”

专家表示，对健康的人来说，献血是不会造
成损害的。一个成年人的总血量为4000—5000毫
升，献血后身体会自动调节，血流量很快恢复正
常，同时还会刺激身体的造血功能。

还有人认为，献血无偿而用血要花钱，认
为自己献的血会被用来牟利。程刚表示，血液
本身不是商品，不能用金钱衡量，但血液从采
集到临床使用存在成本消耗产生的费用，部
分需要由用血的患者承担。血站制备血液的
费用标准实行全国统一，200毫升全血全国统
一收费标准220元。

“真正献血的人用血是免费的。”程刚说，
国家制定献血返还政策，我省政策是：献血者
自献血之日起5年内免费享受5倍无偿献血量
的医疗用血，5年后免费享受与无偿献血等量
的医疗用血；无偿献血者未享受免费医疗用
费血时，其配偶和直系亲属（父母、子女、配偶
的父母）自献血者献血三十日起免费享受与
无偿献血量等量的医疗用血。

本报记者 李钢 实习生 谢丽娟

“产妇急需‘熊猫
血’，产妇羊水栓塞急需
AB型血……”短短几日，
省内发生多起供血紧张
事件。供血紧张为什么会
频繁出现？记者从省市采
供血部门了解到，医疗需
求释放用血量大增、“看
天吃饭”的街头采血模式
加上部分居民对无偿献
血存在误区，使得临床供
血紧张成了新常态。

献血间隔可缩短

自体输血得普及

“要真正缓解现在用血紧张的情况，需要
缩短献血间隔，如果允许献血者由现在的每
年可献2次，增加到每年3到4次，全国大部分
城市的用血紧张问题都可以解决。”程刚说，
这种缩短献血间隔的作用，在献血新规中得
到了体现。“比如，新规将献血小板间隔由原
来的4周缩短到2周，济南血站的献血小板者
就从原来的每月100人次，增加到了现在半月
就近100人次了。”

程刚解释说，济南经常参加献血的人在
15万人次，缺口达5万人次。“那些曾献过血
的，说明他们有献血的意愿，现在允许一年献
2次，因各种原因可能只能献一次。但如果允
许献3到4次，可能每年会献2次，按比例计算，
济南可以增加五六万人次的献血者，供血紧
张状况就能彻底解决。”

为科学合理用血，保护血液资源，《医疗机
构临床用血管理办法》要求县级以上地方人民
政府卫生行政部门要建立临床合理用血情况
排名、公布制度。“这给医疗机构不小的压力，同
时，也引起了医院领导的重视。”省城一大医院
输血科主任说。医疗机构推行节约用血的新型
医疗技术，其中，三级医院、有条件的二级医院
和妇幼保健院应当开展自体输血技术。

“自体输血”就是在手术前一个星期提前
为患者抽出400到600毫升血液储存，手术时
再输入体内。由于观念问题，术前自体采血比
例很低。许多病人认为自己都要手术了，怎么
还能再抽血存储呢？

本报记者 李钢 实习生 谢丽娟

建议对策

临床用血量大增

每年30吨仍不够

“很多市民是愿意无偿
献血的，可现在临床需求增
长太快。”说起现在的采供
血情况，省血液中心副主任
朱永宝颇有感触地说，作为
承担省城大部分省部属医
院供血任务的机构，他们感
到压力与日俱增。

朱永宝说，现在临床供
血紧张的一个重要原因是
临床用血量大幅增加。“医
疗需求不断释放，各大医院
的用血量大幅增加，但采血
量的增长速度跟不上需求
增长。”

“刚开始实行无偿献血
的时候，我们一年采血4吨
左右，现在每年采30多吨，
仍 无 法 完 全 满 足 临 床 需
求。”朱永宝说。

按较为理想的状态，省
血液中心的血液库存量要
在3000个单位（200毫升血
为一个单位），其中A、B、O
型各占三成，AB型占一成。

“拥有AB血型的人群少，占
比大概10%，血型库存量的
比例基本上和血型人群比
例是一致的。”

据统计，目前全国的采
血量以年均12%的速度持续
增长，但不能完全满足临床
用血需求。如2010年与2009
年 相 比 ，手 术 人 次 增 长
18 . 6%，而采血量增长只有
7 . 7%。

我省作为连续 4届的
“无偿献血先进省”，年均献
血量也是大幅增长。2 0 1 4
年，全省临床供应成分血液
约 2 8 5 万 单 位 ，采 集 血 液
88 . 9万人次，采集全血316
吨。

本报记者 李 钢
实 习 生 谢丽娟

“有的部门根本就不让停放献血车”

“我们每天都提心吊胆地看天气预
报，因为采血基本是看天吃饭。”朱永宝
说，目前最主要的采血方式还是街头采
血，“能占到整个采血量的三分之二。”

“天气冷热，雨雪天气甚至是刮风，都能
直接影响到采血量。”朱永宝说，工作人员总
结出了很多经验，知道哪种天气情况下献血
者会多，“夏天晚上人多，我们会延长下午的
采血时间，周一到周四一般延长到晚上七点
半以后，周五到周日则延长到晚上八点半以
后。周末假期人多的时候，更是没法休息。”

近日，济南天气炎热，再加上连日多
雨，街头采血量明显减少。

6日上午，记者在泉城广场两个采血
车采访2个小时，仅碰到3个献血者。“有时

候一天只有一两个献血的。”采血车上的
一位工作人员说。

“大学生一放假，采血就会出现周期性
的紧张。”济南市血液供保中心副主任程刚
说，他们主要供应济南市属医院，“一天如
果有200个左右的人献血最好，但现在这个
季节，一天只有50个人献血，缺口比较大。”

据统计，目前最主要的献血群体集中
在18岁—35岁，这个群体能占到60%左右。

“现在很多单位都不让进门。”程刚举例
说，采血车的停靠位置就很麻烦，“不要小看
这个停靠地点，可能差十几米，采血量就会有
很大的差别。我们有辆采血车只是挪了一点
距离，采血量就一下子掉了下来。有时候，很
多部门根本就不让停放献血车。”

在程刚看来，作为重要补充和应急
措施的团体献血也面临不少困难。政府
对无偿献血工作的支持力度不够，献血
法规定，地方各级政府应统一规划并负
责组织、协调有关部门共同做好献血工
作，让一个具体执行部门去协调存在很
多困难。

“库存量平时连维持在1000个单位
都需要我们工作人员付出巨大的努力。”
朱永宝说，在这样的情况下，省血液中心
会与各医疗机构进行充分的沟通，“这样
就要优先保障急症患者用血，而对于择
期手术用血等情况，需要根据采血情况
确定。”

朱永宝表示，AB血型的储备存量虽然

只占10%，但因为使用量相应也少，所以一
般不会出现没血可供的情况。即使出现像
之前济南这位产妇这种大量用血的情况，
供血机构一般也会有相应的应急机制，以
解决急症用血。

据悉，供血机构一般都有呼吁献血
的短信、网络平台，如果出现某种血型紧
急缺血的情况，采供血机构会通过这类
平台紧急招募献血者，再就是会通过媒
体紧急招募献血者。如果这些方式还解
决不了，各地血站之间还可以相互调剂
供血。

朱永宝表示，现在省血液中心与各
医院协调配合非常好，会按照急救程度
顺序供血，一般都能保障临床用血。

供血应急机制能避免无血可用

相关链接

虽然献血量一直增加，但用血量增速更快，血库告急问题待解。（资料片）

全城“血援”之问计
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